

今大体開業率は三・六%ぐらいになつてゐる。これが非常に日本のダイナミズム、よく日本は少子社会になつたからダイナミズムが失われたと言わわれていますけれども、企業の社会も少子社会になつてゐる。だから、子育て支援ではありませんがいろいろな意味でベンチャーの支援策を整備するということが私は極めて重要なことであると思つております。

それで、アーノルドの法規第一の一章で、日本とアメリカの二国間の貿易にかかる税金を比較しますと、まず大きく違うのは、日本の税率が二十三億円ある。一件当たりの投資額も、日本は六千六百万円なのに對して、アメリカは六億六千七百万円だ。一件当たりの投資額が十倍近くあるわけですね。

問題は、資金調達先。それだけの資金を調達しなくていいわけですが、どこから調達しているか。日本の場合は自己勘定による投資が七割で、資金源として銀行借り入れが多い。アメリカの方はファンドが中心で、資金源の半分は年金基金である。そういうことを見て、今回の法案、新しい有限の組合員をつくつて年金基金も投入をできるようにしようという思いでつくられたのだと思う。ということは十分に推察できるし、その大まかな流れというのはなるほどなと思うわけであります。

ただ、タイミングが問題でありまして、そこそこきちんとときようお聞きしたいのですが、いわゆるベンチャーキャピタルというのはハイリスクハイリターン、そういう特徴を持つているのは当然であります。ハイリスクなわけであります。ハイリスクだからハイリターンになる、それは当然の話であります。

それで、本来非常に安定というのを求めるくせにやいけない年金基金、アメリカでも、このハイリターンを先に投資できるようになつたのは、一九七九年

の労働省による規制緩和からなわけですね、最初は年金基金も一五%ぐらいしかなかったのがだんだんふえてきて、ファンドの中の全体に占める率が九〇年には五三%ぐらいになつて、今でも四割ぐらいある。つまり順調に成長してきたわけです。日本もできたらこういうふうに順調に成長してほしいと私は思つておるわけですが、なぜこんなことができたのか。ハイリスク・ハイリターンであるベンチャーキャピタルに、年金基金、これは非常にローリスクであつて安定を求めなくちゃいけないものですが、やらしてよかつたか。そしてさらに、それが順調に成長しているのはなぜかといふことでござりますが、最大のポイントは、もちろん、こう言われると思いますね、年金基金の中の比率から見ると少ないからいいのだ、ポートフォリオ的にはハイリスクを入れてもいいのだと。いう話があると思うのですが、長期的に伸ばそうと思えば、要するにベンチャーキャピタルに投資して、年金をファンドとして使つてもらつて、その利回りがある程度回つて、それがあるからこそアメリカの場合は順調に成長してきたと思うのです。

だから、今ハイリスク・ハイリターンであるベンチャーキャピタルに年金基金を投入するような促進策をとるということは、日本でも順調にこれが成長していくという見通しがあって今の時期にこの法案を提出されたのですが、大臣にお尋ねします。

○堀内国務大臣 見通しがあつてというよりも、現在の開業率が失業率を下回るような状態、ベンチャーエンタープライズ事業を起こそうという熱意を持つていてもなかなか資金が集まらない、そういう状態のときに、まず資金の供給先というものをしっかりと考えていくことが一方において重要ではないか。片方において、ベンチャービジネスの人たちもなかなかいいアイデアを持っていい仕事を進めているわけでありますが、それが事業的な面で、資金的な面で行き詰まりを来しているといふような面もございます。そこにベンチャーキャ

の労働省による規制緩和からなわけですね。最初は年金基金も一五%ぐらいしかなかったのがだんぶれてきて、ファンドの中の全体に占める率が九〇年には五三%ぐらいになつて、今でも四割ぐらいある。つまり順調に成長してきたわけです。
日本もできたらこういうふうに順調に成長してほしいと私は思つておるわけですが、なぜこんなことができたのか。ハイリスク・ハイリターンであるベンチャーキャピタルに、年金基金、これは非常にローリスクであつて安定を求めるくちいけないものですが、やらしてよかつたか。そしてさらに、それが順調に成長しているのはなぜかといふことでございますが、最大のポイントは、もちろん、こう言われると思いますね、年金基金の中の比率から見ると少ないからいのだ、ポートフォリオ的にはハイリスクを入れてもいいのだと、いう話があると思うのですが、長期的に伸ばそうと思えば、要するにベンチャーキャピタルに投資して、年金をファンドとして使ってもらって、その利回りがある程度回つている。それがあるからこそアメリカの場合は順調に成長してきたと思うのです。

だから、今ハイリスク・ハイリターンであるベンチャーキャピタルに年金基金を投入するような促進策をとるということは、日本でも順調にこれが成長していくという見通しがあつて今の時期にこの法案を提出されたのですか、大臣にお尋ねします。

○島委員 本当に年金基金が、多くの人がベンチャーキャピタルというのを日本としても育てよう、将来、ポートフォリオ的にいって日本の年金というのは多いですから、公的年金で百六十兆円、企業年金で六十兆円、合計で二百二十兆円にもなる、例えばその一%ぐらいでも二兆円あるわけですから、それを投入していくような道をつくっていくということは、私は非常にいいと思っています。

経営者である大臣にはもう釈迦に説法でしようけれども、今大臣が説明されたのは、極めてベンチャーキャピタル側の論理なんですね、今こういうふうに伸びている。でも、経営というのは、全く釈迦に説法でしようけれども、環境に適応する。特にベンチャーキャピタルというのは、あくまで小さな、経営的には非常に弱い体質を持つた企業だから、支援が必要なわけです。今の環境というのには本当にいいのだろうかということはつくづく思うわけです。

つまり、この年金基金がこういうことにできました、制度はつくった、お金を出した。そして結局、ベンチャーキャピタルでありますから、後でも聞きますけれども、要するに、一番の回収の王道というのは、それが上場して、株が上がりつて資金を回収する、それが一番王道だと思います。それがどんどん来れば、例えば、最初は大丈夫かな?と思っている企業もある、あるいは年金担当者も、あこれはうまくいきそうだから、ということで、それがどんないつて、日本のベンチャーキャピタルのアンドは、あくまで年金が四割、五割を占めていると、いう形にするというのが望ましいと私は思っています。

今から言います。
今大臣がおっしゃったのは、非常にベンチャーアイデアが伸びてきているからやると言われた。例えば、アメリカというものは、今申し上げた、一九七九年に労働省による規制緩和を受けて年金基金。その後アメリカは、ちょうど大企業のリストラの時期でもありました。そういうものもあって、これは日本と似ているかもしれないが、一生懸命スピーチアウトしようとする人間たちがホワイトカラーや中でいたわけです。

同時に、当時、パソコン、積極的な情報投資がどんどん進んでいたのです。情報投資が進んでいくって、パソコンがどんどん普及して、その需要があつたから、その大きな流れにハイテクベンチャーエンタープライズがうまく乗つたわけです。今の日本というのは、そういうどんどん伸びていく需要があるのか。財政構造改革法の法案のときにもいろいろ申し上げたことがありますけれども、果たしてそのような状況にあるのかということをもう一度、大臣、お尋ねしたいと思います。

○林(康)政府委員 お答え申し上げます。

確かに、ベンチャーが育つ基盤と申しますのは、現実に経済が相当活気を帯びているといふことが望ましいわけでございますが、ただ、日本の場合には、中小企業を中心とするベンチャーエンタープライズが長い間間接金融に大きく依存してきたことも事実でございます。現在、その間接金融が大変、特にベンチャーエンタープライズにとっては難しい状態になつてゐる状況でございまして、すぐれた技術、発展の可能性のある企業であつても、現実問題としては金融を受けられない、こういう事態になつてゐる状況にあるわけでございます。

また、投資側からしますと、特にベンチャーキャピタル側からしますと、「二つ二つの企業のリスクはありますし、相当数のベンチャーエンタープライズをして投資することによって、かなりリスクを分散することができます。よく十ぐらいやつて二つか

ヤー企業の育成には、資金面、あるいは人材面、あるいは技術面でさまざまな対策、総合的な支援策を講ずることが是が非でも必要でございまして、私どもも、このベンチャーエンジニアリングが日本経済の将来のために極めて重要であるという認識は、全く先生と同様でございます。ぜひ御理解いただきたいのは、私どもは全く力が入っていないということではなくて、この対策の面では相当な力を入れてこれまで対策を講じてきているつもりでございます。

資金面では、もちろん現在提出させていただいている法案による措置のほかにも、中小企業法と

いう法律を制定していただきまして、特定中小ベ

ンチャーベンチャービジネス振興の

ためにいろいろなサイドがあると思いますけれども、個人投資家に対する措置というものの議論がございました。現行制度でございますけれども、

中小ベンチャーファンド法に規定する特定中小会社の株式

を取得いたしまして、上場等の日の前日までに譲

渡等による損失等を生じた場合、翌年以後三年間

の繰り越し控除を認めるという特例を設けてござ

ります。

これは、それ以前の制度というのは、実際に損

失等が生じました際、その際には他の株式の所得

とのロスの清算等ができたわけでございますが、

ベンチャービジネスの特性にかんがみまして、翌

年以後三年間、一定の範囲での繰り越しを認める

という制度を創設している、これが一般にいわゆるエンゼル税制と言われているものだらうと思

います。

○島委員 それはいつから、適用されましたのは

ついこの四月からですか、今何人ぐらい適用され

ているのですか。

○伏見説明員 税制の面の措置としましては平成

九年度改正でございますが、前提としまして中小

ベンチャーファンドの関連がございますので、そうい

う意味では九年の六月ではなかったかと思います

が、その法律の制定との関連で動き出していると

いうことだらうと思います。ただし、所得税の措

置でござりますから、各年、暦年の課税でござ

ります。

また、今回のこの措置といふのはいわば損につ

いての措置でござりますから、今後まさにそれぞ

うであります。別の専門家によると、これは七五

%にもなつてゐるという話もあります。このよう

な状況ではなかなか回収のめどが立たない。そん

ざいます。

そこで、今大臣から非常に前向きな御答弁をいただきまして、きょう大蔵省に来てもらつていただきまして、少し現状をきちんとやつていただきたいと思います。大蔵省、現状を説明してください。

○伏見説明員 いわゆるエンゼル税制と言われて

いるものでござりますけれども、平成九年度の税

制改正におきまして、ベンチャービジネス振興の

ためにいろいろなサイドがあると思いますけれど

も、個人投資家に対する措置というものの議論が

ございました。

局の方でございますが、これが確認をする、それ

が税務当局にその確認の書類が行くという仕組み

になつてゐるわけでございます。

昨年の六月にエンゼル税制が導入されまして一

年足らずでございますが、今まで企業としては、

例えば通信機器の器具メーカーでありますとかコ

ンピューターソフトウエアやハードウエアの販売

会社、こういった幾つかの会社につきまして數十

件について既に通産局で確認書を出しておられまし

て、こういった確認書を出した対象の方々がこの

エンゼル税制の適用を受けるというような状況に

なつてゐるところでござります。

○島委員 これは、今聞いていた大いに

に、確認書を出すとか、非常にやりにくいとい

ことがありますして、拡充しないのではないかとい

うようなことが当初から意見として出されており

ました。今大臣の方から、これは前向きに考へる

という御答弁をいただきましたので、せひとも前

向きに考へていただきたいと思う次第でござ

ります。

○島委員 これは、今聞いていた大いに

に、確認書を出すとか、非常にやりにくいとい

ことがありますして、拡充しないのではないかとい

うようなことが当初から意見として出されており

ました。今大臣の方から、これは前向きに考へる

という御答弁をいただきましたので、せひとも前

向きに考へていただきたいと思う次第でござ

ります。

○伏見説明員 税制の面の措置としましては平成

九年度改正でございますが、前提としまして中小

ベンチャーファンドの関連がございますので、そうい

う意味では九年の六月ではなかつたかと思います

が、その法律の制定との関連で動き出していると

いうことだらうと思います。ただし、所得税の措

置でござりますから、各年、暦年の課税でござ

ります。

また、このようなりビングデッド株式を専門に

扱うほかの会社としましても、先ほど、エンゼル

税制の数件といふ、三十数件でござりますが、

その対象を確認されましたエンゼル証券、これは

関西の方の公認会計士の方々のグループが乗り出

しているというふうな形で、日本でも既にそのよ

うな動きが出てきています。

通産省としましても、このような形での取り組

みというのをどんどん拡大していくことを期待し

な物だと言われば、そんなものだということ

であります。

アメリカでは、このような未公開株式を買い取

つて流通させるのも発達している。つまり、資金

回収をもつと円滑にするという方策も発達してい

るわけであります。したがいまして、その処理の方法

で、それを専門に扱う流通業者というのが存在して

ございます。したがいまして、その処理の方法

の選択肢がアメリカにおきましては多様であると

いう状況でございますが、日本におきましては、

現実のリビングデッド株式についての処理の選択

肢がまだ限られていて、それがいまして、多くは、

これまでオーナー株主への売却というのがほと

んどだつたわけでございます。

この問題につきましては、アメリカと同じよう

な形で、まさにリビングデッド株式の流通を促進

するため、民間のイニシアチブというのが重要だ

と思ってございまして、これは先生御案内かもし

れませんが、ディー・ブレイン証券といふ、これ

は日本のコンサルタント会社が乗り出しでつくつ

た会社でございますが、まさに未登録、未上場株

式の流通市場でありますベンチャーマートといつ

たものを作設する試みが既に始まつてございま

でいるところでもあります。

○島委員 ともかく、そのような未公開株式の流通を盛んにしたりして、あくまでこれを育てていくという姿勢は絶対必要だと思いますので、よろ

す。中海政府委員 時値評議の御質問かと思いま

先生御案内のとおり、本組合は、財務諸表等を業務執行組合が作成をして、それをいつも備えつけて閲覧に供さなければいけないということとか、また、その財務諸表等につきましては、公認会計士あるいは外部監査法人等が意見書をつけておかなければいけないというふうになつてございまが、この財務諸表の中で組合資産の時価評価というのを行うことが、まさに、現在の民法等での取得原価主義のあれを超えてやることが、投資家に対する情報開示においては大変重要なつてくるわけでございます。

先生御指摘のとおり、確かに、ではどうやつてその時価の評価を未公開株式等についてするのかということになるわけでございますが、現在通産省で研究会を設置しておりますので、ここで会計規則といつたようなこと、あるいはその会計規則と対になつてございます時価評価についてのガイドラインの検討をしているところでございます。大変難しい問題でございますから、公認会計士協会の方々等々、皆さんお入りいただきまして、議論をしてござります。

今までのところ、基本的には、評価増という

ケースにつきましては、組合が投資した後、その

企業がまた新たに増資をして新株を出すというふうな場合の、その客観的な事象に基づいて行うのを原則とすべきではないか、あるいは評価減、これもかなりあるわけでございますが、評価減の場合につきましては、当該投資先企業、ベンチャー企業の業績が短期的にどの程度の懸念があるか、あるいは長期間にどの程度の懸念があるだらうか、かなりてこ入れないと、これはかなり厳しかるぞ、いやもうこれはだめだといったような、いろいろな分類、ランクというのでしようか、その辺を勘案しながら、何割評価減するかといったようなことについて現在検討をしているところでございまして、できるだけ早くその結果をまとめたいと思つてございます。

「後、これらの組合会計規則とか賃価評価の力、イドラインに基づきまして、各組合があらかじめ

組合契約で評価基準を定めて時価評価を行うということになつていくわけでございまして、それがまた公認会計士等によって監査されるということをございます。

以上のような形で時価評価を導入するといふことで、海外の投資家にとっても魅力的な投資をしやすくしたいということと、あるいは、これはベンチャーキャピタルであります業務執行組合員でございますが、このような形で投資先企業の時価評価をやるわけでございまして、より緊密に投資先企業をサポートしていくということが求められるわけでございまして、大変重要なことだと思つてござります。

（委員長退席、小此木委員長代理着席）
○島委員 今御答弁にありましたように、ひよつとしたら、こういう形をとると外国からの資本も結構入るかもしれませんし、今業務執行組合員の話が出来ましたので、ちょっとお尋ねしたいのです
が、通産省の基本政策は、今補助金を利用した産業保護から、どちらかというと規制緩和に流れている。その中で、ベンチャーや企業の育成につれて

は、国が打ち出す最後の産業保護政策かなと私は

思つてゐるのですが、そのような手法でやつてい

らつしやる。創造的中小企業創出支援事業などと
いうのがありますて、随分やつておられた。
今、いろいろな細かなアドバイスも必要という

らつしやる。創造的中小企業創出支援事業などと
いうのがありますて、随分やつておられた。
今、いろいろな細かなアドバイスも必要という
御答弁もありました。が、國が中小企業事業團を通
じて都道府県に對して無利子融資を行つて、各都
道府県がこれを原資としたベンチャーア財團を設立
するという手法で今までやつてこられて、これは
支援はどんどんされたわけですが、この投資先企
業の倒産が相次いでいるという現状をどのように
分析し、もちろん私はベンチャー企業というの
はそういうものであるということはよく存じ上げ
ておりますので、これを乗り越えてどのような対
策を打つてこれから進めようと思つておられるの
か、答弁をお願いします。

(原)政府委員 拙答を申し上げます
この都道府県のベンチャリ財團でござりますナ

れども、平成七年度の二次補正で創設された御指摘の事業団の支援事業を活用して、現在までに十四の道府県で財団ができているわけですが、確かに、中にはかなり難しい運営を強いられている財団もございます。現実に、平成九年度の投資実績が、件数で百五十七社で、前年度比で一九・八%増、金額で七十一億、ふえてはおるので、前年度比で四〇・〇%増でございます。累計の投資実績も二百九十三社、約百四十二億円ということになつております。

これは成功している企業もかなりあります、

中には、世界に冠たる企業実績、企業業績を出し
て、世界の中でも有名になつてゐる企業もござい
ます。また、事業に失敗した企業も八社ございま
して、この投資実績にも地域差もございまして、
大変活動的なところもありますし、また活動が停
滞しているところもあります。

我々の方は、どうしてこういう状況が起つて
おるのかということをよく分析をする必要がある
と思っておりまして、意見を聞いてみますと、ベ
ンチャーエンターテイメントが非常に盛んなう意見

あるいは将来のリスクの判断が非常に困難だ、ある企業の発掘が非常に難しいといふ意見

るいは投融資後

いう声があります。
ただ、総じて見ますと、大体大半のベンチャーファンドは事業が順調に推移している、中には少数の

いう声があります。
ただ、總じて見ますと、大体大半のベンチャー財団は事業が順調に推移している、中には失敗のところもありますが、地域活性化に貢献していると見ておりますので、私どもとしても、認識としてはそういう認識なんですけれども、ただ、さまざまの困難については、今後、技術面でのサポート体制を強化するとか、あるいはさらにベンチャーエンタープライズに対する支援事業をいろいろな形で充実していく必要があるな、特に、財団の職員による案件発掘とかフォローアップに加えて、公認会計士等の専門家がそういった事業のチェックをできるような体制も要るということで、ベンチャーエンタープライズに対して地道な支援をしていくことが重要だと

講議しております。今回の経済政策をお尋ねしても、各県のパナチ

ヤー財団を通じた間接投資の強化及びベンチャーリース事業の創設ということをさせていただくことを予定しております、あわせて販路の開拓面でも支援を強化していきたい、こういうふうに考えております。

○島委員 もう時間がありませんので最後の発言になると思うのですけれども、実はこの質問に当たりまして、私の友人でソフトウエアの会社を立ち上げて、三年ぐらい前ですか、株式を公開して所得番付に載ったような人間がおるのですが、その人間と話をしてまいりました、こういう質問をあしたするということで。

それで、やはり残念ながら今の日本、何が一番

足らないかなどと、例えればいわゆるコーチ役というののがいなかつた。たまたま彼はあるオーナー経営者がコーチ役としてついてくれたから、随所で困ったときにうまくいったのだという話を聞いておつた次第でございます。今財団の質問をしましたのは、いわゆるコーチ役までなかなか成熟していない、それが今の状況ではないかと思うわけがります。

りであります

六

か、そしてそのベンチャーや企業を育てる、タレも慎重にせひともお願いしたいのですが、もちろん、今御提案なさった皆さんの立場からすれば今が時期だとおっしゃるかもしれません、客観的な状況を見たら、その友人が言っておりました、今ベンチャーをやろうとする本当に厳しい世の中だという認識で、彼はいました、現実の実際の中です。ですから、これをそのままやつて、年金基金を投入して、何かちょっと利回りが低いといふことで閉ざされてしまうようなことがないよう、に、通産省としましてもきちんとしたベンチャー対策を十分にとつていただいて、そのベンチャーキャピタルファンドというものを育てていって、ただくことをお願ひしまして、質問を終わります。

ありがとうございました。

○小此木委員長代理 次に、太田昭宏君。

○太田(昭)委員 新党平和の太田昭宏でございます。

三月の失業率が三・九%という過去最高の数字が出ました。我が国の企業の雇用者数の推移を事業所の規模別に見ますと、大企業の雇用者数がバル崩壊以降減少しているのに対しまして、中小・中堅企業による雇用者数は増加している、こういう状況にござります。全体としては雇用者数が微増しているということについて、中小・中堅企業が大変貢献をしているということが言えます。

産業全体ということにかんがみましても、中小・中堅企業というものの存在、これからこれが力強い活力を持って前進するということが、日本社会にとって実は一番、最近は金融問題等々にどうも話が常に行くわけがありますが、物づくりあるいは中小企業、これが元気になるかどうかということが私は一番大事だというふうに思っております。やみくもにリストラを進め、みずから生き残りのみを図っていくというようなことはなく、また大企業の雇用情勢を見るだけでな

○ 堀内国務大臣 お答え申上げます。

委員の御指摘のとおり、我が国における中小企業は、申し上げるまでもなく、全事業所数の九九%を占めておりますし、全従業員数の七八%といふふうに我が国経済社会の中で大変重要な地位を占めております。特に雇用の面で考えてまいりますと、今の委員の御指摘のように、従業員規模五百人以上の大規模の企業では、平成六年をピークにいたしまして七年、八年と雇用が減少しております。これに対しまして、一人から二十九人それから三十人から四百九十九人、五百人以下の規模の企業におきましては、平成六年以降常に雇用を増加をさせておりまして、中小企業が全体の雇用の増加に大きく貢献をいたしております。

こういうようすに、中小企業は持ち前の機動性あるいは創造性というものを發揮しながら、経済界の中での活動においても大きな貢献をいたしておりますが、雇用の担い手としても大変大きな役割を果たしていただいているという意味におきまして、これからも雇用面を含めて中小企業対策にしっかり取り組んでいかなければならないと思っております。

○ 太田(昭)委員 今大臣から御答弁がありましたように、雇用が大変だ、三・九%の失業率だ、リストラが進んでいる。しかし、本当にそこで中小企業が雇用を抱えているというこの視点が、どうも最近の論調の中では欠けているのではないか。いろいろな意味で中小企業が奮闘しているがゆえに今の雇用情勢がもつている、そこをどういうふうに応援していくかということであろうというふうに思います。

そこで、どう応援するかということになりますと、まず真っ先に問題になるのは貸し渋りであろうといふふうに思います。経済特委の方で大臣に何遍も質問通告をしながら私はちょっと御無礼

話を聞きますと、貸し済りは若干緩和したのではないかというようなニュアンスの答弁をずっと聞いているわけなんですが、私はその場にいまして、それは違うぞということを一言大きな声を張り上げたい気持ちになつております。

我々の接している現実の現場でも、あるいはまた現実の統計でも、若干いいんじやないか、横ばいといふデータはあることは承知しています。しかし、さらにひどくなつたという実感を持つてゐるというデータも現実にあるわけで、いいデータだけを政府が言うのではなくて、私は、三月の期末決算などに相当政府は、また自民党の方ではPKOどころかPLOなどいうことでリフレーミングをしてきたということが言われるわけなんですが、実は、金融ビッグバン型貸し済りといふふうに私は呼んでいるわけなんです。世界といふもののを見ながら銀行はどういうふうに戦つていこうか、自己資本比率におきましても8%をクリアしました。しかし、一〇%、一〇%というレベルの競争というところに実は入つているということで、貸し済りという現実は私は非常に深刻な状況にあります。というふうに思つております。

では、地方通産局において二ヶ月間引き取り調査をいたしております数字がございます。この数字が、いろいろな数字をとつてしているのであります。が、その中に貸し済りの項目がありまして、中堅、大企業について眺めてまいりますと、「一月の時点では四〇・一%、三月の時点において三一・九%、四月を越えて五月の今月の状態において一四・九%というぐあいに、貸し済りを受けたとする中堅、大企業の割合は減ってきているわけでござります。

これは、その際にも申し上げたように、「一つは、大企業においてはC.P.やあるいは社債の発行とか、直接金融を相当大きくするようになつてしまいまして、その辺が、銀行からの借り入れというもののに頼つてこなくなつてきてる」ということがあります。

また、「三月末においては、B.I.S.基準によつて非常に厳しくその三月末の状態」というものを確保しようとしたために相当厳しいものがありました。が、それを越えたことによつて多少緩和されてきているというような状況もある。さまざまいろいろな問題から、こういう数字が出てきているのだろうというふうに考えております。

中小企業に関して申し上げるならば、当省の五月中旬に実施しました調査におきましては、民間金融機関の貸し出し姿勢が厳しくなつたとする企業は全体の三割強であります。また、今後融資態度が厳しくなるだろと懸念する企業の割合は五割強となつております。これを前月との比較で眺めますと、今申し上げた、厳しくなつたとする企業の割合が、三月において三三・二%が、四月の状態において統計で三〇・八%、多少ではあります。が、減つてきてるといふ程度でござります。また、先ほどの厳しくなるだろと懸念する企業の割合は五割強となつておりますが、これが五五・一%から五四・三%と、本当にわずかに減つてきてるといふような状態でございまして、これは決して楽観できるような状態ではないといふうに考えております。

そういう意味で、これまでにも金融機関にいろいろの窓口を用意したり、マル経資金などを拡充したりといったしてまいりますが、この貸し済り対策として、今度さらに新しく対策を、先般決定しました総合経済対策におきまして、中小企業信用保険法の一部を改正する法律案、これによつて支援の枠を拡大するとともに、現在の融資額の五〇%を限度としまして担保徴求を免除する、今までの貸出枠のほかに、中小公庫あるいは商工中金におきましては八千万円さらに枠の拡大をいたしまして、そのうち五〇%については担保をとらないでよろしいというような制度を一つつくりましたし、国民公庫におきましては、これまた四千円の枠をさらに広げまして、その五〇%は担保をとらなくてもよろしいというようなことをいたしましたわけでございます。

ないか。これによつて、マル経資金と同じぐらいのところまで貸し出しが中小公庫・国民公庫などであつていいのではないかというふうに期待をいたしておりまして、貸し済りに対する対応がでできるようになることを期待しているところでござります。

ないと思ひますけれども、政府系の金融機関の方にも何回かこの一週間、取材をしたりして話を聞きしました。だめですよ、できませんよとはねられるような人が実は大変苦しいわけで、そこでだめですよと言うのではなくて、コンサルティングというか相談といいますか、そこまでのフォローというものをする。切られて、だめですよと言われてどこへ行つていかわからない、本当に頭の中はいっぱいだというところまでを、それを政府系金融機関がしつかりフォローする、相談にも乗る。だめならだめでも、かくかくしかじかでだめだけれども、こうすればどうだ、ああすればどうだと、そういうことをやつていただけるような指導をせひととも通産大臣としてしていただきたい、私はこう思ひますが、いかがでありましようか。

見ますと、アメリカでは、大企業のみならず中小企業も含め、四〇%から五〇%の水準を維持している。日本は、大企業が三〇%前後の水準にあります、が、中小・中堅企業は一五%の水準にとどまつてきている。つまり、借り入れで運営がされているということですね。

私は、リスクマネーを供給する仕組みをつくることが重要であることが認識されているにもかかわらず、政府の対応が大変おくれてきたのではないかという認識をしているわけなんですが、いかがでありますようか。

日本におきましては、ついこの間のバブル崩壊まで、御率内のとおり、右肩上がりの経済、しかも地価が上昇し続けるという土地神話というものがあつたわけでございまして、そういう中で金融機関も、委員御指摘の物的担保ばかり、担保万能主義といったような形、あるいはその逆で、真に企業の能力を見きわめるといった融資態度が失われていたにもかかわらず、全体がそういう右肩上がりの中で土地神話という問題があつたために、この問題が顕在化しなかつた。したがいまして、我々の政策的な対応もおくれてきたということは事実だらうと思います。

たた
私とも眺めてまいりまして、非常に問題なのは、マル経資金というものが約五三%増加をいたしております。というのは、大体において零細中小企業の方々がマル経資金を皆さん借りに行つて、その割合は対前年五三%もふえているのに、もかかわらず、政府系の中小金融機関では約一六%きりふえていないということはなぜだろうかと、いうふうに考えますと、民間金融機関から貸し済りで閉め出された方が政府系金融機関に参りますと、資格がない、資本金は一千万円以下でなければだめだというようなことで、その窓口で閉められてしまう人が約三万社近くあるということに気がついてまいりました。

その枠を広げていただいて、政府系金融機関で受け入れるようにしようということが、いろいろと御審議をいただいております保険法等の一部を改正する法律案でございまして、これによつて、小売業、サービス業におきましては一千万円を五千万円にふやす、卸売業が三千万から七千万にふやすということによつて約二万社の会社が救済されることになつて、政府系金融機関で受け入れられるようになると、いうことになりますので、この二万社が相当今まで苦しんでおられたのでは

しかし、三月末といふことについて貸し済りとう現象が全体を覆つた、これが三月までだと思ひます。四月からは、銀行の方は世界との競争とう金融ビッグバン型の貸し済りということになつた。そこで選別が行われる。いいところには、バルの時代と同じように、どうぞと言つてゐる。そうではないところには、貸し済りどころか大変な状況がある。明確に、去年の十月と、十二月から三月と、四月以降といふものが、同じ貸し済りといふ話になりますが、話が実は違つてきている。

そこで、政府系の出番である。きょう本会議で通過をします、我々も賛成します。この一千万から五千万といふ、これは非常に大変な反響で、私自身が驚くほど、これは大変な、何とかしてくれという声ですから、我々もこれには賛成をします。しかし、もう一步、私は、中小企業に対しても、そういう状況を見てとつて、二極分化だ、それで大変な状況にある、そこに出動するといつける体制の、ワン・オブ・ゼムというのができたでしょ、うが、さらにさらに私は推進をしていただきたい

○壇内國務大臣 そういう点につきましては、通産省として、政府系金融機関のトップにも集まつていただいて、要請をしたり、それぞれの立場でそれ非常に細かにお願いをしてやつておるところございまして、その点でも万全を期していろいろございまが、さらにそれを徹底してまいりたいと思います。

さらに、もう一つ追加するならば、無担保、無保証のマル経資金の方も、これから先お願いを申し上げる今度の補正予算の中で、通産省としては一千億円の枠の追加分までこれまたお願ひをいたしたいというふうに思つてあるところでござります。

その他、細かい各金融機関への指導、指示や要請については、担当の方から御報告を申し上げまれば、答弁は結構です。

○太田(昭)委員 私の言うことをやつていただければ、答弁は結構です。

そこで、本論に入らなくてはいけませんから申しあげますが、中小企業基本法第二十五条、ここには自己資本の充実ということがうたわれてゐるわけなんですが、この自己資本比率ということを

機関も、委員御指摘の物的担保ばかり、担保万能主義といったような形、あるいはその逆で、真に企業の能力を見きわめるといった融資態度が失われていたにもかかわらず、全体がそういう右肩上がりの中で土地神話という問題があつたために、この問題が顕在化しなかつた。したがいまして、我々の政策的な対応もおくれてきたということは事実だらうと思います。

中小・中堅企業にとりまして、直接金融といふ世界は、これからも含めて、努力をしても大変難しいところだらうと思ひますけれども、まさにこれから、お願いをしております本法案の形での直接金融の話も含め、直接金融市场といふものについて、政策的にも十分中小・中堅企業の立場に立つて検討していくべきだといふふうに思つてござい

卷之三

商工委員會議錄第十六號

平成十年五月二十二日

ういうことに変化をしてきたといつことが一つの要因としてあるうといふうに思います。

その意味では、ベンチャーエンジニアの融資が行われるといふ中には、通産行政というだけでなく、これは大蔵、銀行局、さまざまところ、全部そうでしょうが、本当にこの日本の能力自体を、あるいはパフォーマンスを見るといふうことに大きな変更がなされなくてはいけない。物的担保主義の変更といふことがどうしても不可欠だと思いますが、認識はいかがでしようか。

○堀内国務大臣 委員のおっしゃるとおり、以前の銀行といふものは、何といつても、企業を後押しをして育成していくといふような意味での意気込みや企業精神があつたわけありますが、だんだんそれが高度成長の中で、床の間をしよつていつも座るような銀行になってしまった。それが結果的には、安定したところに資金だけを提供すればいいといふうな姿になつて、安全第一になつてしまつたといふことに、今のベンチャービジネスに対する融資態度といふものが非常に冷たくなつてしまつたといふことが言えると思いま

す。そういう意味で、これから体制といふものはもつと直接金融といふものに変わつてしまひませんと、間接金融に今まで頗り過ぎたといふことが多いと思っておりますので、そういう意味からも、直接金融を中心としたベンチャービジネスに対する支援策といふものをしつかりつけていく必要があるといふうに思つております。

○本田(昭)委員 我が国のベンチャーキャピタル投資といふのは、アメリカに比べて、ストック、フローで五分の一程度にすぎない。大きな差がついておりますが、一九九〇年ごろにはそんな差がなかつたといふうに言われております。その原因には、この法案の提起といふこともそうなんでしょうけれども、アメリカの場合には八、九割が組合投資といふうなことでそういう差ができるのかといふうに思ひますけれども、それも含めて、なぜそんなにアメリカと日本の差がついてき

たのか。原因が幾つかあるうと思ひますけれども、列挙していただきたいといふうに思ひます

し、その列挙した項目について、この法律で対応できる部分、またできない部分といふのをちよつと整理してお話をいただければと思います。

○中澤政府委員 委員御指摘のとおり、アメリカと日本で、ベンチャーエンジニア投資額といふのが約五倍以上ではあります。九年のときは、まさに委員が御指摘のとおり、それ三千億前後でほぼ肩を並べていたわけですが、九六年ではアメリカが一兆三千億円ぐらい、日本が二千五百億円程度といふことになつてございました。

この日米におきますベンチャーエンジニア投資の大さな量的差が生じておる原因でございますが、いろいろあると思いますけれども、主要なものを考えますと、やはり何といつても第一番目には、ベンチャーエンジニアへの投資を行う投資家の、すそ野といふことがあらうかと思ひます。

また、二番目としまして、産学の連携あるいは人材といつたベンチャーエンジニアなど創業しやすい環境といふのが、アメリカの方が整つていていたといふことがあらうかと思ひます。

このほかにあるかもしませんが、その二つが大きなものではないかと思つております。今御審議をお願いしている法案は、このうちベンチャーエンジニアへの投資家のすそ野を広げようとするものでございまして、まさにその組合、業務執行組合員でない組合員の有限責任の法的担保とか情報開示の徹底によりまして、これまで我が国の中小企業への投資家のすそ野を広げようとするものでございまして、まさにその組合、業務執行組合員でない組合員の有限責任の法的担保とか情報開示の徹底によりまして、これまで我が国の中

な形での努力も今しておるところでございます。○本田(昭)委員 今すぐそ野を広げるといふうに思ひますが、まさにそのため一体何をするかあります。まさにそのために一体何をするかということで、今回情報公開とか有限責任といふことが言われてるわけなんですが、もつと根本的に言ひますと、私は信頼度であろうといふに思ひますね。

○中澤政府委員 ベンチャーキャピタルへの信頼度、これをどう高めていくか。日本全体がバブルで、個人的な名前を出したらいけないかもしれないけれども、あります。まさに委員が御指摘のとおり、それ三千億前後でほぼ肩を並べていたわけですが、九六年ではアメリカが一兆三千億円ぐらい、日本が二千五百億円程度といふことになつてございました。

この日米におきますベンチャーエンジニア投資の大さな量的差が生じておる原因でございますが、いろいろ意味じや小錦みたい、そういう大変な体になつた思ひますよ。小錦はなかなか動きがいいから非難しているわけじゃないのですが、私は、ス

リムな、筋肉質な日本の経済体质にしなくちやいられない、踊りも踊れるし、バック転もできるような、S.M.A.Pみたいな、そういうことが大事だらうといふふうに思つています。

それは、日本経済もそうですが、このベンチャーキャピタルといふものを、有限責任といふことと情報公開といふ法案を通じて、もつと大事なのは、非常に信頼度のある、そして筋肉質な、強い、知的能力もある、クオリティーが高い、そういうものにするといふことが私は今回の一番眼目であろうといふふうに思つております。現状のベンチャーキャピタルは、ある意味では親会社が丸抱えてやつてきたみたいな部分があつて、甘えの体質があつたと思ひます。しかし、いよいよ今回の法案といふことで、外に出て、ひとり立ちして、そして強い体質を持つて信頼度を獲得するといふものが必要だといふところにこの法案の趣旨があらうと私は思ひますが、ベンチャーキャピタルの現状をどう認識され、どうあるべきと思ひてお聞きをしたいと思ひます。

○堀内国務大臣 御指摘のように、我が国におけるベンチャーキャピタルの多くが、ほとんど銀行などから証券会社といった金融機関の系列の法人でありますから、そういうために、米国のベンチャーキャピタルと比べますと、機敏な行動だとか活動をすることができる、いわゆるベンチャーキャピタリストと呼べるような人が、人材が少ないそれにしましても、一九七二年に日本で初めて投資を受け、株式を公開するに至るまで成長することができたわけです。また、最近では、大企業から独立した人材が、自分の能力を基盤として独自にベンチャーキャピタルとしての活動をする例が大分あらわれてきています。こうした能力本位のベンチャーキャピタリストが伸びる経済環境をつくることが重要だといふふうに認識をいたしております。

先ほどもちよつと申し上げましたけれども、九七年いづれにときまして、全株式公開企業数の百七十社のうち百二十七社が、一部も店頭も入れましてですが、約七五%がベンチャーキャピタルの投資を受けた会社であるということも考えますと、相当育つてきているといふふうに思ひますし、このベンチャーキャピタリストがさらに充実をされれば、もつと効果のあるものになつてくる、またこれが非常に重要なポイントになつてくるといふふうに思つております。

そういう意味で、本法案は、組合員の有限責任あるいは組合員の情報入手の権利の確保、こういふもの措置を通じまして、真に能力のあるベンチャーキャピタリストが幅広い投資家から資金を仰ぐことを可能にするものであるといふふうに思ひます。まことに、真に能力のあるベンチャーキャピタリストを養成していくために、環境を整えてまいりたいといふふうに思つております。

○本田(昭)委員 情報開示といふことがその面では非常に大事で、すそ野を広げて多くの人が参加して、そして、ベンチャーキャピタルといふものに、組合に参加をして、有能なベンチャーキャピタリストに投資がされるということについて、やはり情

の資金ということに当然なるでしようから、日本の、島国という用いに覆われた中での商法というのではなくて、会計システムのあり方から、全体的なグローバルスタンダードという観点に立つての情報公開ということは私は非常に大事だと思います。

その点について、何をどのように情報公開をしようとされ、そして、その觀点はグローバルスタンダードという觀点が明確になつてあるかどうか、これについてお聞きしたいと思います。

○中澤政府委員 まさに本法案の大事なポイントの一つについての御質問でございます。本法案におきましては、第八条というのがございますが、この第八条におきまして、組合の貸借対照表、損益計算書、業務報告書、そしてこれら行組員が作成して事務所に備え置いて、その他の有限責任組合員等の閲覧に供するといふことが義務づけられております。まさに情報開示といふことでの義務づけをしているわけでございます。そして、先ほどもちょっと申し上げましたが、特にこの貸借対照表上の資産の評価につきまして、取得した投資先企業の株式の評価を通じて、組合員にその投資先企業の状況を開示する機能、これを備えるといふことがグローバルという觀点からも大変重要ななつてまいるわけでございまして、商法の取得原価主義ではなくて、まさにこのグローバルスタンダードに即した時価主義、これを使つて、商法の取得原価主義ではなく、まさにこの投資家の方にとっては大変でございますので、会計規則等々によりましてこの辺のことをちゃんと計算し上げたとおりでございます。

また、その情報開示も、ばらばらになりますと投資家の方にとっては大変でございますので、会計規則等々によりましてこの辺のことをちゃんと義務づけることによりまして、各組合の今のようないい点あるいは運用実績につきましても、統一的な評価方法によって投資家に開示されるようにすることとしてございます。

さらには、先ほど申し上げました、先ほど財務諸表等につきましては、執行組合員がつく

るだけではなくて、公認会計士あるいは監査法人といった外部の方に見せて、その意見書を添付せることとも義務づけてございます。これによりまして、開示される情報の正確性、公正性を担保するということにしたいと思ってございます。

以上のような措置によりまして情報公開をちゃんとやることによりまして、海外投資家が我が国の投資組合に参加しやすい環境を整備する。同時に、情報開示がされますと、まさに市場原理にのつとつてベンチャーキャピタルとか投資組合が投資家から選別されていく、いい組合あるいはないベンチャーキャピタルはさらに業績を拡大し、そうでないところはしばらくしくしないといふうな形でのことも進んでいくものと考えてございます。

○太田(昭)委員 年金資金がどう入るかということは非常に大事な問題ですが、年金の方も大変な状況にあることはもう御承知のとおりで、企業年金は積み立て不足で、予定した金利ではとても回るわけではない。去年の八月ごろでしたか、アメリカ型の会計のところだけは公表されるものですから、二十数社ですか、出ておりましたが、大変な積み立て不足の現状がある。

一方、アメリカでも、決してアメリカ経済は安定したのではなくて、不安要因がいっぱい出でて、商法の取得原価主義ではなくて、まさにこのグローバルスタンダードに即した時価主義、これを備えるといふことがグローバルといふ観点からも大変重要ななつてまいるわけでございまして、商法の取得原価主義ではなくて、まさにこのグローバルスタンダードに即した時価主義、これを使つて、商法の取得原価主義ではなく、まさにこの投資家の方にとっては大変でございますので、会計規則等々によりましてこの辺のことをちゃんと計算し上げたとおりでございます。

また、その情報開示も、ばらばらになりますと投資家の方にとっては大変でございますので、会計規則等々によりましてこの辺のことをちゃんと義務づけることによりまして、各組合の今のようないい点あるいは運用実績につきましても、統一的な評価方法によって投資家に開示されるようにすることとしてございます。

さらには、先ほど申し上げました、先ほど財務諸表等につきましては、執行組合員がつく

るあるいは組合というものを育成し、そしてベンチャービジネスを育成するといふ事業が行われなくてはいけない、私はこのように思います。

性急ではなく着実な前進こそ必要なんだと思は最後に申し上げて、簡単な答弁で結構ですから、お答えいただいて、終わります。

○堀内国務大臣 確かに、今我が国の年金基金は、運用先の利回りの低下によって、大変厳しい積立金不足の状況にあるところが多くなってきているということは認識をいたしております。こういうような年金基金の積立金不足の問題に対しても、年金制度の基本的な設計についての見直しが必要になつてくるとともに、その資金運用について、時宜に応じてより彈力的に高利回りの運用が行えるような運用先の選択の幅を拡大するような状態に今來ているわけであります。

そういう意味で、この法案によりまして、年金基金の資金運用の方法の一つのオプションとして中小ベンチャーエンターテイメントへの投資という手段が加わるということは、非常に意味のあることだというふうに思います。

同時に、非常に貴重な國民のお金を使うわけでござりますから、そういう意味で、本法案においては、業務執行組合員に対して組合の財務諸表や業務報告書の作成、あるいは組合運営の透明性という面を高めることによって、本法案の成立後は、各年金基金がこういうベンチャーの投資組合によるところの組合の運営に投入されるようになりますが、できるだけ信頼を高めるように、またベンチャーキャピタリストが運営する投資事業組合の選択というものが信頼が寄せられるように、あらゆる面におきまして、拙速ではなくて、委員の御指摘のようにしっかりと足を地につけて前進をして、成果を上げていくようになつたとしてまいりたいと思っています。

○太田(昭)委員 終わります。

○齊藤委員長 次に、西川太一郎君。

○西川(太)委員 今回の国会は、この商工委員会は大変重要な法案がメジロ押しに提出をされ、極

めて充実した審議が行われたといふに思いますが、その中でも、きょうのこの法案は非常に重大だというふうに私は思っております。

と申しますのは、およそ法律案には、これを提出する考え方、体系的なもの、こういうものがありますが、一つの法律案には、これを持ったとしている中で、バブル崩壊後の間接金融市场が銀行等を中心としてどうも元気がないというか閉鎖的であつて、これを直接金融の割合をやしでいこう、ビッグバンの思想というのはまさにそこに私は集約されると思うのです。

そういう流れの中で、やはりもつと元気のある日本、間接金融中心のものから、金融システムをそういう閉鎖状況から脱出させるためには規制緩和も必要だいろいろなことが必要ですが、そういう中で、中小企業、今までほどちらかといふて常識の中に埋没して、間接金融にのみ活路を見出そうとしている中にこの貸し渋り状況が出てきて大変苦しい思いをしていることを考えますと、私は、もつと早くこういうことを強くやつてあげるべきだったというふうに思つらいでございます。しかし、このことをここに上程されたことは大変すばらしいことだというふうに思つております。

そこで伺うわけでござりますけれども、今申しましたとおり、我が國の現在の中小ベンチャーエンターテイメントへの資金供給といふものは銀行融資を中心とするいわゆる間接金融に偏り過ぎている、そこでリスクマネーをいかに供給のパイプを太くするかということが極めて大事でありまして、同時に、自己資本の充実、それをしつかりやっていくことが必要だ。だから、よく税金で直間比率といいますけれども、私は、金融の直間比率を変えていくとこれが大事なんだ、こういうふうに思うわけござりますけれども、本法が成立をした後にこれはどんなふうな改善の道筋をたどるか、この大筋をひとつお話をいただきたいと思います。

○堀内国務大臣 我が国の中小・中堅企業の自己資本比率というのは非常に低くなつておりますて、一五%未満という状態でござります。大企業におきましても日本では三〇%程度といふようになりますが、これまた低いわけであります。米国の場合には、大企業にしましても中小企業にしましても、四〇%以上のような状態を見てまいりますと、中小企業の一五%というのは余りにも低過ぎるとうことが言えると思います。

これまでの右肩上がりの経済の中で、これらの企業が持つておりますところの物的担保といふものの価値が拡大をいたしまりまして、借り入れが比較的容易であったといったときにはこれが機能ができていただけであります。実際には、バブル崩壊になりまして、技術だとかアイデアだとかいうものを有しておりますても、物的な担保がないと資金を調達できないという構造的な問題が一気に噴き出してまいりまして、そういう意味で、結局直接金融の道といふのを拡大するための構造的改革が求められてくることになつたとうふうに思います。

この法律案は、我が国で投資事業有限責任組合制度というものを導入をして、有限責任の担保、組合員に対する情報の開示の徹底、こういう措置を講ずることによりまして、中小・中堅企業への投資を行う投資家のすそ野を広げていこうといふものであります。これによつて恐らく我が國の中小・中堅企業への直接金融による資金供給の道を大きく広げができるようになるだろうと期待をいたしているところです。

○西川(太)委員 この質問のために調査といふか、ちょっと勉強してみたのですが、日本とアメリカを個人の金融資産で比較しますと、九五年末までの資料しかありませんけれども、日本はよく千二百兆円の預金がある、こう言ひますが、千百八十二兆円あります。いわゆる直接金融分に当たるものは一一・九%しかないのです。つまり、個人で保有している資産の中で、株式はわずか六・八%しかない、投資信託は二・八%、債権が二・三

こういうことであります。間接金融は八八・一%です。その中で、預貯金は五五・七、生命保険が二四・八でございます。一方 アメリカは、直接金融の資産を個人が四三・一%所有しているのです。ついでに申しますと、アメリカは、日本円に直せば、今の三百三十五円で換算するとおよそ二千四百三十兆ほどの預貯金を持っているのです。その中の五六・九%が間接金融でありますけれども、直接金融が四三・一%もある、これは非常に大きな問題。

さらに、企業資金の調達に目を移すと、同じ九五年末では、我が国は九百八十三兆円調達をしておりますけれども、直接金融は、大企業も含めてですが、四七・七%。そして一方、アメリカは直接金融は九〇%、千五百兆円ほどアメリカは調達がありますけれども、こういうものを見ていくと、金融の直間比率、まさに大きな差が日本にあるということですね。

そして、アメリカは、株式の中で新規の公開分というのが非常に金額ベースでも大きいのですね。そして特にNASDAQの関係が多いということ。一方、日本の場合には、金額ベースで、店頭公開分を見ても徐々にはよえているけれども、アメリカに比べると、やはりそうした新規の開業資金の調達の場としての証券市場というものが十分なことがなされてないというのが、私の資料を読んだ印象でございます。

そこで、本法案は、そうした背景の中で、投資環境をよくしていくために、今までいわゆる無限責任であった組合の仕組みを、リスクマネーの供給者となる投資家にとって今まで税制のメリットがあった、それから投資家としての立場を比較的長く保持できたというメリットがあつた、しかし、デメリットとしては無限責任だ、これは非常にリスクマネー、違う意味でリスク一だということであつたわけでございます。

そしてもう一つは、情報の開示が不十分だったということもデメリットとして挙げられると思うのです。これを改善していく、こういうわけであ

いうふうに、これは容易に理解できます。
そこで、お尋ねでござりますけれども、今日までもエンゼルとか中小企業投資育成株式会社、それから民間のベンチャーキャピタル、こういう方々がベンチャーアイデア投資を行つてきました。ちなみに私の友人は都内で金融機関を経営しております。具体的な名前は控えますが、東京都が監督をしているレベルの金融機関であります。しかし、いろいろなこれは規制の問題であつたのですけれども、こそこは自分で投資育成のためのシチズンバンクというのを積極的に若い組合長はつくりまして、五千万円を上限として新規の事業の方々に、しかも組合の外にいる方々に審査員になつていただいて、その審査が通りますと直ちに、可及的速やかに融資ができるようにして、随分成功して、インキュベーター的な役割を果たしてきている。
こういうことを考えますと、私どもとしては、今まで実績は上がつてきた、上げてきたのですけれども、これを加速しなければならない。そういうこともあろうと思うのですけれども、今回、投資事業組合という形で投資の促進を図ろうとしているやえんのものは何なのか、大体わかつていてますけれども、通産の御見解を改めてこの場で確認しておきたいと思います。

特例という形で有關責任あるいは情報開示義務の強化というような形での仕組みをつくるということをございまして、まさに現在、アメリカにおきましてのベンチャーキャピタル投資というのは、九割方がこれと同じようなないわゆるリミテッドパートナーシップという仕組みによりましてやられているわけでございまして、個人から年金基金まで幅広い投資家が参加する、投資の拡大につながっていくような仕組みを入れたいと思っておるわけでございます。

特に、まさに委員御指摘のようだ、これまででは中小ベンチャー企業は間接金融中心であつたわけでございますし、またこれがバブル崩壊後の金融収縮、貸し済りの中での今のようなかなり厳しい状態、また、ベンチャーキャピタルの方も大手企業からの資金に頼つていろいろな投資を行つてたわけですが、それもなかなか大変になつてきているということで、まさにこのような仕組み、システムを導入することによりまして、幅広い投資家からの投資が拡大するということが今緊急な課題になつているというふうに考えてございます。

なお、参考までに、先般出させていただきました中小企業白書という中のデータにも入つてございましたが、日本にもベンチャーになる方々といふのはかなりいらっしゃるというデータがございましたので、御紹介をしておきたいと思ひます。

高額納税者の方々に対しても過去の未上場株式への投資の経験を問い合わせたわけでございますが、三割の方々が未上場株式に投資をしたことがある、ただし、そのうち一五%の部分は縁故株であった。ただ、逆に言えば、一五%の方々は、縁故も関係も何もない未上場株式に投資をした経験があるというデータが出でございます。

したがいまして、今回のこのような仕組みが導入されれば、このような方々も含めて幅広い投資家からの資金が流れることになるというふうに考えてございます。

○西川(太)委員 中澤さんのおっしゃることはわからないじゃないのですが、次の質問にもかかわ

ののですが、さつき数字を申さなかつたのですけれども、アメリカでは、いわゆる企業の公募株式発行による資金調達ですけれども、九五年の末に全体が約十三兆二千七百億円ほどある。一方、その中で、新規の公開分が約三百億ドルあつて、N A S D A Q が百六十七億ドルある。ところが、これは金額ベースでいくと、我が東証とそのほかも入れて、店頭公開分だけでも我が方の新規公開分はわずか二千二百四十三億円しかない。向こうは兆ですよ。こつちはそこまでいってない。それはさつき言つたおり資産も半分ぐらいだけれども、しかしこの速度は極めて遅いですよね。それはお認めになるでしょう。

そこで、そういう我が国と米国のベンチャービジネスを比較すると、九〇年代に入つてむしろ差が開いているのじゃないか。これはもちろんそこに危機感をお持ちになつてこういう法律を用意されるというか、改善策としてこういうことをやろうといふことになつたのだろうと思ひますけれども、私はこの対策を早急に講じていかなければいけないと思いますが、いかがでございましょうか。

○中澤政府委員 まさに委員御指摘のとおり、大きな格差がございます。これを何とか早い時期に改善をし、できるだけその格差を小さくしていきたいというふうに考えてございまして、今回御審議をお願いしているこの法律によります新しい仕組みの導入、これによって今のような点についての格差を大きく縮小していきたいというふうに思つてございます。

○西川(太)委員 ベンチャー企業を育てるベンチャーキャピタリストというのは、規制がんじがらめにある中ではなかなか育たない。もちろん適正な業務を行つて、責任があるわけでありますからきちっとやつてもらわなければいけないし、先ほど私もお尋ねしようと思いましたが、太田委員からもう既にお尋ねがありましたので、いわゆる年金の義務的な積み立ての問題が、今基準が非常

それはちょっと資金を運用ございますかうと思えば、ベンツと確保する言葉でないかキャピタリストしておく必要法律ではそれでしょうか。

○壇内国務大臣有能力を有するの、委員の可といつたよというふうにな市場競争のてくるといふす。

こういう観任組合におき組合員、その切設けてござり事者である組約、これを登とということ等は一切必要も政府の関与ます。特に、るところの、つてはいる当事組合契約を登定めていると員は、非常にといふものとのおり、そなつてまつりこれにつき

つとこつちへ置いておいて、そうしてするという責任を負っているわけでもら、ベンチャーキャピタルを育てよ官による規制によらず、自主的にとチャーキャピタリストの責任をきちための適正性といいますか、適当なもしえないけれども、きちつとしたトのあり方、こういうものを明確にがあると思うのですけれども、このはどういうふうに理解されているの臣 本当のベンチャー企業を育てるベンチャーキャピタリストというも御指摘のよう、行政庁による許認う規制で育てられるものではない思います。やはり民間において自由から本当にそばらしい人が生まれ認識で参つているところであります。

点から、この法案の投資事業有限責任者では、業務を執行する業務執行他の組合員について、資格要件はございません。また、組合の設定も、当組合員同士で合意をした当該組合契約をいたしますればそれでよろしくなっております。行政庁の許認可なく、さらに投資先の企業の選定には切ないということになつております。先ほど申し上げました貸し出しをする貸し出しといいますか、組合員になつることになりますために、御指摘ある組合員同士で合意した当該の業務の適正性が要求されることにます。

まして、この法案におきましては、

業務執行組合員に対しましては、組合の財務諸表や業務報告書、そういうものの作成を義務づけることが措置されておりまして、組合運営の透明性を高めていくことを保つておられます。いわゆる善管注意義務といふものに反した場合、一般の有限責任組合員による業務執行組合員の責任等を確保する等の措置によりまして、組合の適正な運営を担保することにいたしております。

○西川(太)委員 ベンチャーオー育成をするために、私は、ステージに応じた総合的な施策が必要でございまして、これは通産省は非常に努力をしてこられたと思います。

この国会でも、大学と産業界の技術の交流であるとか、それから特許技術の情報の流通の促進とかストックオーフィション制度、これは大蔵等の関係もある。そして先ほどもお話をあった、労働省の職安法の規制緩和で、いわゆる経営のエキスパート、人的資源をベンチャーに供給する。

エンゼル投資家による企業支援から始まって、今通産が用意してこられたステージに応じたそろした政策の中で、この年金等による多様な投資家によるベンチャーオー投資を促進していくというのも、それ一連の政策の極めて重要なベースになる、ジョイントになる。そういう意味で、私はこの法律は、大勢与党幹部のいるところで憎らしいことを言って怒られるけれども、あえて言わせてもらえば、根本的な改革をしない橋本内閣のマインナーチェンジの中では、マイナーと言えない非常に重要な改革であるというふうに思つて評価をするわけでございます。

そこで、いよいよ質問のまとめに入りたいと思いますが、質問は二つあるのですね。

こういう努力をされながら、同時に間接金融も、これは当面これが育つのを待つておる間に干上がってしまいますから、やはり間接金融もしつかりやつていだかなければならぬ。これはもう既に緊急経済特委で大臣にお尋ねをし、太田さんは御丁寧な答弁をいただいておりますけれども、これはひとつさらになつていただきたい。

それからもう一つは、実績が上がっているということをもつと公表するべきだと思うのですね。起業家精神というものを育てていく、中小企業の元気をつけるには、若い人たちが、こういう成果が上がっているんだよ、この政策によって、こういう直接金融の仕組みによつてこれから大きく伸びるんだよ、こういうことが全国的にわかる必要があると思うのです。

特に、通産省が、十二の分野でしたか、医療であるとか通信であるとか、そういう分野で比較的成功している例というのは、いろいろな雑誌を読むとあります。だから、今までもそうだったけれども、こういうものが伸びるよ。今まででは若い会社が公開するのにたしか平均二十八年かかっているのですよ。それが縮められて、今二十五年になつていて。しかし二十五年たたなければ店頭公開できないというのでは、これは今の日本経済を元気にするには遅過ぎる。十年未満で店頭に公開できるような方向に持つていくことがこの法律案の目的だらうと思うのです。

既にこういう先例があるのだということを通産は十分研究しておられると思うのですけれども、私はそういうものをもつと公表してほしい。私ももも、こういう機会にお尋ねしなければ余りそういうものを存じません。これをもつと世の中に、こんなふうに若い会社が健全に育つているんです、それを育てるためにこういう努力が必要なんですといふことをぜひおっしゃつていただきたいと思うわけでござります。

○林(康)政府委員 ぜひ成功事例等について公開して、世の中に知らしめて、次から次へと新しいベンチャーの種が育つようになると、この御指摘だと思います。全く同感でございまして、日本におきましても、ベンチャー投資を受けてかなり有望な企業が育つてゐるわけでございまして、例示的に申し上げますと、例えば事業基盤が確立している株式公開企業の例として、アンテナ等の精密機器製造業のマスプロアンテナ、あるいはスポーツ用具等の製造業のアシックスなどもその一つでござい

ます。また、最近株式公開をした有望企業の例としては、インターネット検索機能で有名なヤフーとか、あるいはワープロソフトの一大郎などで有名なジャストシステム、格安航空券の販売で脚光を浴びているエイチ・アイ・エスなどもござります。

このような企業の特徴として、投資事業組合などから投資を受け事業を拡大して、創業をして

から割合に早い段階での株式の店頭公開や上場を果たしているということが共通しておるわけでござります。ちなみに、我が国の九七年における新規店頭公開企業のうち、約七七%がベンチャーリ

資を受けて事業を拡大してきている状況にござります。

御指摘のように、こういつた成功事例が世の中に知れるにつれて、若い人たちが、おれもやつてみようというような意欲を持つて、アメリカと同様に次から次へと、大企業に就職するよりは新しい事業を自分で起こして成功したいという気持ちがきっと社会的にも普及してくるのではないか、そういう期待をしておりまして、御指摘のように、こういつた世の中に知らしめるという点の努力を一生懸命やつていきたいと思っております。

○西川(太)委員 日本の間接金融は、銀行同士の株の持ち合いが強かつたりして、それがかえって直接金融市场、特に株式市場の健全な発展を阻害したりしているということがあります。今のように規制をどんどん緩和をしていく中からこういう知恵も出てくるし、すばらしい成果が上がるわけではございますから、大いに努力していただきたいというふうに思います。

最後に一点、懸念は、例えば今までこうした中小企業投資育成会社または民間のベンチャーキャピタル等で支援を受けて公開をした中には、いわゆるスーパー・マーケットも何社があるのです。そういうスーパー・マーケットが、地元の商店街と事を起しているということも事実あるのです。私はそういう事例も幾つか承知しておりますけれども、申し上げたいことは、せっかく中心市街地活

性化法や大店立地法でそういう問題を審議して、

一方で何の基準も持たず何でもかんでも野方団に育ててしまふというのじゃなくて、やはり通産としてはきちっとした方向性を、つまり基準を設けて企業投資をやっていただきたいということを要望をいたしまして、この法律案に賛成をする立場で質問をさせていただきました。

○齊藤委員長 次に、大森猛君。

○大森委員 日本共産党的大森猛でございます。

我が国経渋が今大変な危機的な状況を迎えておる中で、先ほどもありました、雇用の面でも史上最悪、三・九%の完全失業率という状況を迎え

ております。こういう中で、今回の法案が、ベンチャーエンタープライズのため、こういう形で提案をされたわけであります。通産省の「投資事業組合制度の改革に向けて」、この説明ペーパーによりますと、バブル崩壊後、「廃業率が開業率を上回り、ネットで企業数が減少する」という、かつてない事態に陥っている。かかる状況下、我が国経渋のダメナミズムを回復するためには、ベンチャーエンタープライズの育成が最重要課題だ、こうされているわけであります。

これに対しても、米国の方はどうか。これは、中小企業庁のベンチャーエンタープライズ資金調達環境整備研究会報告書でありますけれども、「米国においては、八〇年代に新規産業創出のための環境整備を実施したことにより、情報通信分野を中心米国を代表するベンチャーエンタープライズが次々と誕生し、大企業が八〇年代に三百七十万人の人員削減を実施したのに対し、ベンチャーエンタープライズは、千九百万人の雇用を創出した」ということが言われている。このように書かれております。

いろいろな形で書かれておりますが、まず、ベンチャーエンタープライズ企業、これは一体どういうものかという点、ちょっとお聞きをしたいと思います。

○中澤政府委員 ベンチャーエンタープライズ企業の定義といふのは、資金・人材・技術の三要素。「特に創業期の中小・ベンチャーエンタープライズは、担保なしのリスクマネーの供給体制の整備が最重要課題」このために今回の投資事業組合の創設ということをうたわれているわけです。

そこで、日本のベンチャーキャピタルと投資事業組合の投資先企業のステージ、段階別投資割合はどうなっているのか、アメリカとの比較でお答えいただかたいと思います。

○大森委員 大臣も、この法案の参議院の委員会での審議の中で、ベンチャービジネスという定義が明確でない趣旨のことも述べておられるわけなんですけど、先ほどの研究会の報告で雇用創出と述べおりましたけれども、例えばこれは、東洋経済、ことしの二月二十一日号に掲載された国民金融公庫総合研究所所長の浦田秀次郎氏の研究報告ですけれども、「国民金融公庫では、昨年米国を訪問して、創業企業の実態や創業支援策を調査しました」ということを踏まえた上でその報告ですが、例えば雇用拡大の関係で、「八三年から九三年の間に雇用者数は二千百八十万人増加したが、このうち八割強に相当する千八百十万人は中小企業によつてもたらされた。」先ほどの数字に合つてゐるわけなんですが、さらに、これから状況の第一の特徴として「創業が増えている業種は、ハイテク分野ではなく飲食店やサービスなど従来型の業種だ」ということである。実際に雇用拡大が大きい業種を見ると、飲食店や個人病院、託児サービスなど従来型の業種が上位を占めている。」こういう意味では、ベンチャーエンタープライズ企業がベンチャーエンタープライズ企業のようになるのが、それが本法によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができるのか、偏つたということになつていています。それを、今回の法案によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができると思います。

○中澤政府委員 本法案、御審議いただいている場合、アメリカと比較しても、レーティー、十年以上あるのは二十年以上といふところにかなり偏つたということになつていています。それを、今回の法案によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができると思います。

○中澤政府委員 本法案、御審議いただいている場合、アメリカと比較しても、レーティー、十年以上あるのは二十年以上といふところにかなり偏つたということになつていています。それを、今回の法案によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができると思います。

ですから、先ほど、雇用創出一千九百万というの

じゃないかと思います。

さらに、法案の説明ペーパーで、「中小・ベンチャーエンタープライズの創業にとって重要なのは、資金・人材・技術の三要素。特に創業期の中小・ベンチャーエンタープライズは、担保なしのリスクマネーの供給体制の整備が最重要課題」このために今回の投資事業組合の創設といふことをうたわれているわけです。

そこで、日本のベンチャーキャピタルと投資事業組合の投資先企業のステージ、段階別投資割合はどうなっているのか、アメリカとの比較でお答えいただかたいと思います。

○委員長退席 小此木委員長代理着席

○中澤政府委員 ベンチャーエンタープライズ企業の定義といふのは、資金・人材・技術の三要素。「特に創業期の中小・ベンチャーエンタープライズは、担保なしのリスクマネーの供給体制の整備が最重要課題」このために今回の投資事業組合の創設といふことをうたわれているわけです。

そこで、日本のベンチャーキャピタルと投資事業組合の投資先企業のステージ、段階別投資割合はどうなっているのか、アメリカとの比較でお答えいただかたいと思います。

○大森委員 今のお答えでも明らかのように、日本の場合、アメリカと比較しても、レーティー、十年以上あるのは二十年以上といふところにかなり偏つたということになつていています。それを、今回の法案によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができると思います。

○中澤政府委員 本法案、御審議いただいている場合、アメリカと比較しても、レーティー、十年以上あるのは二十年以上といふところにかなり偏つたということになつていています。それを、今回の法案によって創業期のベンチャーエンタープライズの支援へとこれを変えていくことができると思います。

ベンチャードの育成あるいはベンチャード投資の進展が図られると確信をいたしております。それでございま

す。

○大森委員 終わります。

○齊藤委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○齊藤委員長 これより討論に入ります。

討論の申し出がありますので、これを許します。

○大森監君 私は、日本共産党を代表して、中小企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律案に対する討論を行います。

反対理由の第一は、本法案が中小企業の名を冠してはいるものの、その本質は、我が国の金融系企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律案に対する討論を行います。

してはいるものの、その本質は、我が国の金融系企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律案に対する討論を行います。

銀行、大手証券等の要求にこたえて、ハイリスク・ハイリターンの未公開株式の市場において、キャピタルゲインを大量に獲得、分配するための仕組みづくりであるからです。また、投資対象となり得る中小・中堅企業も公開予定のほんの一部の優良企業に限られ、圧倒的多数の貸し済りに苦しむ中小零細企業にとっては、ほとんど無縁のものであります。

第二に、政府は創業期の中小・ベンチャー企業を支援することを口実にしていますが、我が国ベンチャーキャピタル投資の実態は、米国と異なつて、創業期ではなく、公開直前のレーテーステージ、後期段階の投資に大きく偏っています。また、中小企業を創業、育成する本来の姿から大きく逸脱しており、こうした我が国ベンチャード支援のゆがみを是正しないまま、投資資金量だけをふやすことは、そのゆがみを一層拡大することになります。

最後に、創業期の中小・ベンチャー企業に対する

る金融、投資支援策としては、我が党も賛同してきた中小創造法その他に基づく投資、融資、債務保証などの多様な支援策があり、これらを、中小零細企業の願いや要望に沿った一層の運用の改善を図ることを要求して、反対討論を終ります。

(拍手)

○齊藤委員長 これにて討論は終局いたしました。

○齊藤委員長 これにて討論は終局いたしました。

第二章 組合員の権利及び義務(第六条—第十一条)

第三章 組合員の脱落(第十二条)

第四章 組合の解散及び清算(第十三条—第十四条)

第五章 登記(第十七条—第三十三条)

第六章 罰則(第三十四条・第三十五条)

附則 第一章 総則
(目的)
第一条 この法律は、中小企業等に対する投資事業を行うための組合契約であつて、無限責任組合員と有限責任組合員との別を約するものに関する制度を確立することにより、円滑な資金供給を通じた中小企業等の自己資本の充実を促進し、その健全な成長発展を図り、もつて我が国に経済活力の向上に資することを目的とする。

(定義)

第二条 この法律において「中小企業等」とは、中小企業者(中小企業基本法昭和三十八年法律第二百五十四号)第一条各号に掲げるものをいう。に該当する株式会社その他の株式会社であつて次の各号のいずれかに該当するもののうち、証券取引法昭和二十三年法律第二十五号)第二条第十一項に規定する証券取引所に上場されておらず、かつ、同法第七十五条第一項の店頭売買有価証券登録簿に登録されていない株式を発行する株式会社をいう。

一 資本の額が五億円以下のもの
二 常時使用する従業員の数が千人以下のもの
三 最終の貸借対照表の負債の部に計上した金額の合計額が二百億円以下のもの
四 前事業年度において試験研究費その他政令で定める費用の合計額の政令で定める収入金額に対する割合が政令で定める割合を超えるもの又は設立の日以後一年を経過していないものであつて、常勤の研究者の数が政令で定める数以上であり、かつ、当該研究者の数の

常勤の役員及び従業員の数の合計に対する割合が政令で定める割合以上であるもの

この法律において「中小企業等投資事業有限責任組合」とは、次条第一項の中小企業等投資事業有限責任組合契約によつて成立する無限責任組合員及び有限責任組合員からなる組合をい

う。

(中小企業等投資事業有限責任組合契約)

第三条 中小企業等投資事業有限責任組合契約(以下「組合契約」という。)は、各当事者が出資を行い、共同で次に掲げる事業の全部又は一部を営むことを約することにより、その効力を生ずる。

○齊藤委員長 お詫びいたします。

(賛成者起立)

ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

(異議なし)と呼ぶ者あり

○齊藤委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

(報告書は附録に掲載)

○齊藤委員長 次回は、公報を持ってお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時九分散会

中小企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律案
中小企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律案

第一回 総則(第一条—第五条)

二 第八条の規定に違反して書類を備えて置かず、その書類に記載すべき事項を記載せず、

若しくは不実の記載をし、又は正当な理由がないのにその書類の閲覧若しくは贋写を拒んだとき。

第三十五条 不正の競争の目的で、登記された組合の名称と同一又は類似の名称を使用した者は、二十万円以下の過料に処する。第五条第三項において適用する商法第二十一條第一項の規定に違反した者も、同様とする。

附 則
(施行期日)
第一条 この法律は、公布の日から起算して六月を超えない範囲内において政令で定める日から施行する。

(私的独占の禁止及び公正取引の確保に関する法律の一部改正)

第二条 私的独占の禁止及び公正取引の確保に関する。

二十二の二 中小企業等投資事業有限責任組合契約の登記

(一) 中小企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律(平成十年法律第号)第三条第一項(中小企業等投資事

業有限責任組合契約)に規定する中小企業等投資事業責任組合契約(以下この号において「組合契約」という)につきその組合の主たる事務所の所在地において登記(号に掲げる登記を除く)。

イ 組合契約の効力の発生の登記

ロ イ、ハ及びニに掲げる登記以外の登記

ハ 登記の更正の登記
二 登記の抹消

(二) 組合契約につきその組合の従たる事務所の所在地においてする登記(号に掲げる登記を除く)。

イ (一)からハまでに掲げる登記
ロ 登記の抹消

(三) 組合契約につきその組合の主たる事務所又は従たる事務所の所在地においてする清算に係る登記

イ 中小企業等投資事業有限責任組合契約に関する法律

する法律(昭和二十二年法律第五十四号)の一部を次のように改正する。

第十一條第一項に次の一号を加える。

五 中小企業等投資事業有限責任組合の有限

責任組合員(以下この号において「有限責任組合員」という。)となり、組合財産として

株式を取得し、又は所有する場合。ただし、

有限責任組合員が議決権行使することができる場合、議決権の行使について有限責任組合員が中小企業等投資事業有限責任組合の無限責任組合員に指図を行うことができる場合及び当該株式を所有することとなつた日から政令で定める期間を超えて当該

株式を所有する場合を除く。

(登録免許税法の一部改正)

第三条 登録免許税法(昭和四十二年法律第三十五号)の一部を次のように改正する。

五別表第一第二十二号の次に次の一号を加える。

第二十三条第一項及び第二項(清算人の登記)の規定による清算人の登記

ロ イ及びハに掲げる登記以外の登記

ハ 登記の抹消

申請件数	申請件数
一件につき一千円	一件につき一千円
一件につき九千円	一件につき九千円
一件につき六千円	一件につき六千円
一件につき六千円	一件につき六千円

中小企業等の成長発展を図ることが我が国の経済活力を向上することにかんがみ、新たな組合契約に関する制度を創設し、無限責任組合員以外の組合員の有限責任の担保、これに伴う公示制度の整備及び組合の事業に係る情報開示の充実等の措置を講ずることにより、それらの企業に対する投資事業を容易にする必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

平成十年六月九日印刷

平成十年六月十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

K